|  |
| --- |
| Муниципальное бюджетное образовательное учреждение «Средняя общеобразовательная школа №4» Работа на конкурс научно-творческих работ учащихся общеобразовательных учреждений. |
| «Терроризм в России в XIX, XX,XXI веках» |
|  |
|  |

Работу выполнила: Чернавина Анна

Ученица 11 класса МБОУ «СОШ №4» Руководитель: Садурдинова Елизавета Мансуровна,

учитель истории

г. Балахна

2016 г.

**Содержание**

Страницы

Введение 3

Глава1. Зарождение терроризма. 6

1.1. Что такое терроризм. 7

1.2. Из истории зарождения мирового терроризма. 13

Глава 2. Терроризм в России 15

2.1. Зарождение терроризма в России. 15

2.2. Терроризм в XIX веке. 16

2.3. Методы борьбы с терроризмом в XIX веке. 17

2.4. Итоги террористической деятельности в XIX веке. 18

2.5 Терроризм в начале XX века. 19

Глава 3. Терроризм в конце XX-начале XXI веков. 24

3.1.Терроризм в конце XX-начале XXI веков. 24

3.2. Факторы, влияющие на развитие терроризма в современной России. 28

3.3. Методы борьбы с терроризмом в современной России. 30

Глава 4. Социологический опрос. 32

Заключение. 35

Список использованных источников и литературы 36

**Введение.**

В настоящее время терроризм является одной из самых злободневных проблем в мире. Это явление касается как развитых обществ, так и ещё развивающихся государств. Настоящей реалией является тот факт, что терроризм всё больше угрожает безопасности большинства стран, влечёт за собой огромные политические, экономические и моральные потери. Он порождает ненависть и недоверие между социальными и национальными группами. Терроризм принадлежит к тем видам преступного насилия, жертвами которого могут стать невинные люди, каждый, кто не имеет никакого отношения к конфликту. Российское общество столкнулось с этой проблемой в середине XIX века. И до сих пор оно не может справиться с этим злом. Масштабность и жестокость проявления современного терроризма, необходимость непрерывной борьбы с ним, прежде всего правовыми методиками, подтверждает **актуальность** выбранной темы.

На протяжении нескольких тысячелетий человеческой цивилизации террористические методы использовались различными государствами, религиозными группами, политическими организациями, криминальными сообществами. Формирование терроризма в России как массового и системного явления, представляющего серьезную угрозу национальной безопасности, относится к последней четверти **XIX в.** В историко-правовой литературе оно неизменно связывается с ростом в стране в данный период радикальных настроений в среде русской интеллигенции и расколом последней на фракции с выделением экстремистского по своей политической платформе крыла, оформившегося впоследствии в партию «Народная воля». Терроризм был избран ею в качестве основного способа осуществления социальных преобразований, а главной его целью должны были стать представители государственного аппарата. Дальнейшее развитие терроризма в России связано было с деятельностью организации «Земля и воля». Дальнейший виток террора приходится на начало 20 века. Впоследствии страна столкнулась с террором уже после распада СССР.

Проблема революционного терроризма в российском революционном движении неоднократно затрагивалась в работах советского периода по истории революционного народничества, в то время как революционный терроризм начала XX века остался малоизученным в советской историографии. Как самостоятельная задача исследований история революционного терроризма начала изучаться российскими историками относительно недавно, с середины 1990-х годов. В эти годы ими были написаны ряд монографий, научных статей, диссертаций, посвящённых истории российских политических партий начала XX века, в которых рассматривалась проблема революционного терроризма[[1]](#footnote-1).

Больше внимания этой теме уделялось в работах зарубежных исследователей. Американский историк Н. Неймарк был одним из немногих, кто попытался создать общую концепцию истории российского революционного терроризма, которую он изложил в статье «Терроризм и падение императорской России». Неймарк полагал, что действия террористов, считавших попытки правительственных реформ недостаточными, были использованы чиновниками для сворачивания реформ. Государство, по его мнению, предпринимая экстраординарные меры против революционеров, свернуло с пути собственного прогресса и построения гражданского общества[[2]](#footnote-2).

Американский историк [Анна Гейфман](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%93%D0%B5%D0%B9%D1%84%D0%BC%D0%B0%D0%BD,_%D0%90%D0%BD%D0%BD%D0%B0) на основе широкого круга источников написала первую монографию, «Революционный террор в России, 1894—1917», специально посвящённую истории российского революционного терроризма. В этой книге раскрывается роль терроризма в [первой русской революции](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A0%D0%B5%D0%B2%D0%BE%D0%BB%D1%8E%D1%86%D0%B8%D1%8F_1905%E2%80%941907_%D0%B3%D0%BE%D0%B4%D0%BE%D0%B2_%D0%B2_%D0%A0%D0%BE%D1%81%D1%81%D0%B8%D0%B8), наиболее полно описывается его фактическая история[[3]](#footnote-3). В своём исследовании Гейфман ставит цель пересмотреть традиционные оценки российского революционного движения начала XX века, «демифологизировать и деромантизировать» его. Характеризуя террористов новой волны начала XX века, она выдвигает понятие «революционера нового типа». С точки зрения Гейфман, российские революционеры представляли собой «некий симбиоз радикала и уголовника», не обременённых соображениями морального плана, а то, что обычно называют «изнанкой революции», постепенно стало определять её лицевую сторону[[4]](#footnote-4).

Российский историк [О. В. Будницкий](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%91%D1%83%D0%B4%D0%BD%D0%B8%D1%86%D0%BA%D0%B8%D0%B9,_%D0%9E%D0%BB%D0%B5%D0%B3_%D0%92%D0%B8%D1%82%D0%B0%D0%BB%D1%8C%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87), анализируя взгляды Н. Неймарка, считает, что он преувеличивал влияние терроризма на развитие российского общества. Исследователь отмечает также, что терроризм далеко не всегда становился фактором, сдерживавшим реформы. Например, преобразования[1905 года](https://ru.wikipedia.org/wiki/1905_%D0%B3%D0%BE%D0%B4) вводились под непосредственным влиянием волны террора. Рассматривая концепцию Гейфман, Будницкий считает, что на работе Гейфман негативно отразилось то, что обычно ставят в вину советской историографии: идеологическая установка. По его мнению, историк должен «попытаться если не оправдать, то по меньшей мере понять обе стороны», в то время как симпатии Гейфман в противостоянии террористов и властей всецело на стороне последних. С его точки зрения, с террористами всё обстояло сложнее, чем представляет Гейфман: революционеры не были злодеями и убийцами по своей природе. Будницкий критикует Гейфман за односторонность и некритичное использование документов царской «охранки».

В своей работе я хочу рассмотреть проблему терроризма в России в XIX, XX и XXI веках, провести анализ развития терроризма в России, его влияние на российское общество, а также изучить методы борьбы с терроризмом в России в указанные периоды.

**Цель моего исследования :** изучение и сравнительный анализ проблемы терроризма в России в XIX, XX и XXI веках и изучение методов борьбы с ним.

**Задачи:**1. Изучить понятие терроризма.

2. Ознакомиться с историей зарождения мирового терроризма и зарождением терроризма в России.

3. Изучить причины зарождения и развития терроризма в России в 19020 веках.

4. Рассмотреть, какие методы борьбы с терроризмом применяло государство и были ли они эффективными.

5. Изучить влияние терроризма на российское общество в 19-20 веках.

6. Изучить проблему терроризма в современной России и методы борьбы с терроризмом в наши дни.

7. Провести социологический опрос для определения отношения учащихся к проблеме терроризма в нашей стране и подвести его итоги.

Для написания работы я использовала различные методы исследования: анализ научной литературы, индуктивно-дедуктивные методы, сравнительный анализ.

**Гипотеза:**

Предполагаю, что терроризм зародился в России в 19 веке как метод борьбы за демократические реформы, взлет террористического движения в начале 20 века связан с кризисом самодержавия и революционными событиями в стране, современный же терроризм имеет принципиально иной характер- характер глобальной проблемы, угрожающей всему человечеству.

**Глава1. Зарождение терроризма.**

**1.1. Что такое терроризм.**

Термин «терроризм» и «террор» стал широко употребляться со времен Французской буржуазной революции 1789–1794 гг. Чуть позже, в 1798 году, словарь Французской академии наук определит его как «систему страха». В Великобритании он получит несколько иное значение: «правление ужаса».

В «Толковом словаре русского языка» С.И.Ожегова предлагается общее определение терроризма: «политика и практика террора», под которым в свою очередь мыслится «устрашение своих политических противников, выражающееся в физическом насилии вплоть до уничтожения» или, во втором значении, «жестокое запугивание насилие». Таким образом, характерной особенностью терроризма является опора на силу в достижении своих целей – запугать население и посеять панику.

Т.е. терроризм - это метод, посредством которого организованная группа или партия стремится достичь провозглашенных ею целей преимущественно через систематическое использование насилия.

Существует огромное количесвто определений понятию террорризм.

[**Терроризм**](http://gufo.me/content_yur/terrorizm-6044.html) —  (от лат. terror - ужас) - 1) в широком смысле политика и практика [террора](http://gufo.me/content_yur/terror-6043.html), вид насильственной преступности, 2) и законодательстве РФ [насилие](http://gufo.me/content_yur/nasilie-3618.html) в отношении физических лиц или организаций, или [угроза](http://gufo.me/content_yur/ugroza-6240.html) его применить, а также уничтожение (повреждение) или угроза уничтожения (повреждения) имущества и других материальных объектов, создающие опасность гибели людей либо значительного имущественного [ущерба](http://gufo.me/content_yur/vozmeshhenie-prichinennogo-ushherba-6964.html), а также наступления иных общественно опасных последствий, если перечисленные действия осуществляются с целью нарушить общественную безопасность, устрашить население, или оказать воздействие на принятие органами власти решений, выгодных террористам, или удовлетворить их неправомерные имущественные и (или) иные интересы; посягательство на жизнь государственного или общественного деятеля, совершенное с целью прекратить его деятельность либо из мести за такую деятельность; нападение на представителя иностранного государства или сотрудника международной организации, пользующихся международной защитой, а равно на служебные помещения либо транспортные средства лиц, пользующихся международной защитой, если это [деяние](http://gufo.me/content_yur/dejanie-prestupnoe-1633.html) совершено в целях провокации войны или осложнения международных отношений (ФЗ "О борьбе с терроризмом" от 25 июля 1998 г.); 3) в уголовном праве РФ - преступление против общественной безопасности, предусмотренное ст. 205 УК РФ.[[5]](#footnote-5)

Под терроризмом понимается применение крайних форм насилия против граждан ради достижения определенных политических целей. Является одной из наиболее опасных форм политических преступлений. Непосредственные жертвы террористических актов подразделяются на прямые и косвенные. Как [социальное](http://gufo.me/content_fil/socialnoe-vremja-vremja-chelovecheskogo-bytija-1701.html) [явление](http://gufo.me/content_fil/vzgljad-videnie-javlenie-krasota-blesk-specija-priprava-955.html) Т. получил распространение с середины 19 в. среди ультрареволюционных,а в 20 веке также и среди исламистских радикалов в самых различных стран. У них имеется собственная идеологическая платформа, [суть](http://gufo.me/content_fil/sut-12029.html) коброй может быть сведена к нескольким [идеям](http://gufo.me/content_fil/ideja-30.html) и [задачам](http://gufo.me/content_fil/mediacionnaja-zadacha-244.html): 1) идея необходимости революции; 2) задача установления теократического государственного правления; 3) идея необходимости психологически подготовить [массы](http://gufo.me/content_fil/massy-7590.html) к будущему участию в [актах](http://gufo.me/content_fil/illokutivnyj-akt-440.html) политического насилия; 4) задача по расшатыванию устоев существующей государственности, ослаблению власти, деморализации и запугиванию правительства; 5) задача заставить [государство](http://gufo.me/content_fil/gosudarstvo-164.html), правительство ответить на террористические акты волной репрессий и тем самым спровоцировать массовые недовольства и выступления против властей. Значительную [роль](http://gufo.me/content_fil/chast-dolja-znachenie-rol-svojstvo-priznak-partija-klass-1110.html) в формировании идеологии Т. сыграли анархическая и марксистская [философия](http://gufo.me/content_fil/filosofija-v-nespecificheskom-smysle-124.html), отвергающие правовые пути цивилизованного реформирования общественных отношений и призывающие к неправовым методам радикальной ломки устоев социального порядка, представляющегося им несправедливым.[[6]](#footnote-6)

Таким образом термин терроризм имеет отрицательный смысл и понимается как преступление, общественно опасное противоправное деяние. Под терроризмом в современной политической практике понимается применение негосударственного насилия или угрозы насилия с целью вызвать панику в обществе, ослабить и даже свергнуть правительство и вызвать политические изменения в государстве. Он направлен на дестабилизацию государственных режимов, возбуждение у населения обеспокоенности из-за своей беззащитности перед лицом насилия, смену государственной власти в стране, на осуществление иных политических, религиозных или этнических требований.

**1.2. Из истории зарождения мирового терроризма.**

За свою долгую историю терроризм представал в самых разных обличиях, террор и террористы существуют уже более полутора сотни лет – во многих странах были Варфоломеевские ночи и сицилийские вечери, врагов – реальных и мнимых – уничтожали римские императоры, оттоманские султаны, русские цари, а также многие другие, и каждая страна имеет как минимум одного “героя”.

Террористы были всегда. Самая ранняя террористическая группировка – секта сикариев, которая действовала в Палестине в I веке новой эры и истребляла представителей еврейской знати, выступавших за мир с римлянами. В качестве оружия сикарии использовали кинжал или короткий меч – сику. Это были экстремистски настроенные националисты, возглавлявшие движение социального протеста и настраивавшие низы против верхов. В действиях сикариев прослеживается сочетание религиозного фанатизма и политического терроризма: в мученичестве они видели нечто приносящее радость и верили, что после свержения ненавистного режима Господь явится своему народу и избавит их от мук и страданий.

Той же идеологии придерживались и представители мусульманской секты ассошафинов, убивавшие халифов, префектов, губернаторов и даже правителей: ими был уничтожен Иерусалимский король Конрад Монферратский. Убийство являлось для сектантов ритуалом, они приветствовали мученичество и смерть во имя идеи и твердо верили в наступление нового миропорядка.

В эти же времена в Индии действовали различные тайные общества. Члены секты “душителей” уничтожали своих жертв с помощью шелкового шнурка, считая этот способ убийста ритуальным жертвоприношением богине Кали. Один из членов этой секты сказал: “Если кто-нибудь хоть раз испытает сладость жертвоприношения, он уже наш, даже если он овладел разнообразными ремеслами, и у него есть все золото мира. Я сам занимал достаточно высокую должность, работал хорошо и мог рассчитывать на повышение. Но становился самим собой, только когда возвращался в нашу секту”.

В Китае тайные общества, Триады, были основаны в конце семнадцатого века, когда маньчжуры захватили две трети территории Китая. Первоначально они были основаны как тайные общества для свержения господства маньчжуров и восстановления династии Минь на имперском троне. Эти общества во время правления династии маньчжуров фактически превратились в инструмент местного самоуправления, взяли на себя многие административные и судебные функции. Многие Триады расширили философию сопротивления маньчжурским завоевателям и включили в число противников также "белых дьяволов", в особенности, британцев, силой навязавших торговлю опиумом Китаю. Триады неоднократно предпринимали попытки к народному восстанию, жестоко подавлявшихся маньчжурами. После Восстания Красных Тюрбанов в начале XIX века, маньчжурами была проведена особо жестокая операция наказания, когда сотни тысяч китайцев были обезглавлены, закопаны живьем, медленно удушены. В результате многие члены Триад были вынуждены искать прибежище в Гонконге и США. По оценкам британских властей более двух третей населения Гонконга того времени состояло в различных Триадах. К началу XX века прежде легальная база существования Триад была подорвана репрессиями маньчжур, Триады постепенно перешли на использование криминальных методов обеспечения своей деятельности: рэкету, контрабанде, пиратству, вымогательству. В 1911 году деятельность Триад полностью превратилась из патриотической в криминальную. Впервые в истории образовалось государство, возглавляемое и управляемой членами тайных криминальных обществ, которые привлекали отряды боевиков Триад для расправы над своими политическими противниками.

По своему происхождению латинский термин "терроро" означает "страх, ужас". Он был введен в политический лексикон Франции жирондистами и якобинцами, объединившимися для подготовки народного восстания и свержения "с помощью устрашения и приведения в ужас" кабинета министров при короле Людовике XVI[[7]](#footnote-7).

Первый массовый террористический акт был связан с Великой французской революцией (1793-1794 гг.) – так называемым «царством террора». Реакция шла как сверху, так и снизу, и весь этот период являлся цепью террористических актов, как против внешнего врага, так и внутри страны. Большего количества казней, убийств за столь короткий промежуток времени в тот период история не знала.

В 1820-х гг. в Италии возни­кают организации, стремящиеся к созданию национального госу­дарства. На Сицилии зарождается мафия для борьбы с монархией Бурбонов. Одновременно на юге страны возникает братство кар­бонариев, раскинувшее свою сеть по всей Италии. Изначально его целью была защита крестьян от произвола землевладельцев. Впо­следствии организация карбонариев приобретает политический характер и ставит задачи борьбы с австрийским владычеством террористическими методами.

В 1868 г. был убит сербский князь Михаил Обренович III. По два покушения пережили прусский король Вильгельм I и канцлер Отто Бисмарк. Расширяется круг политических движений, прибе­гающих к тактике терроризма. Теперь это не только национальные движения, но и республиканцы, анархисты и другие. Формирует­ся идеология терроризма. Во второй половине XIX в. терроризм приходит в Российскую империю.

С 1880— 1890-х гг. Европа и США переживают расцвет анархо-терроризма:

- в 1894 г. убит президент Французской республики С.Карно,

- в 1881 г. смертельно ранен президент США Дж. Гарфилд,

- в 1901 г. убит президент США У. Мак-Кинли.

В это же время происходили и менее громкие террористические акты – взрывы бомб в театрах и ресторанах, убийства крупных и средних чиновников и т.д. Анархо-терроризм пошел на спад лишь с 1910—1920 гг. Терроризм в XIX в. превратился в значимый фактор полити­ческой жизни.

Минувший XX в. характеризуется повсеместным ростом и качественным преобразованием терроризма. Сложились его международные связи. Терроризм охватил Латинскую Америку и Азию, кроме того, превратился в фактор межгосудар­ственного противостояния. Террористические движения стали по­лучать поддержку от стран, выступающих как противники госу­дарства – объекта атак терроризма. Терроризм дробится на глобально и локально ориентирован­ный.

В XX в складываются политические движения, имеющие гло­бальные интересы и претензии, активно использующие тактику терроризма. В порядке возникновения – это международные ком­мунистическое, фашистское и исламско-радикальное движения, состоящие из лидирующих государств-спонсоров и организаторов терроризма и широкого пояса террористических организаций в разных странах – объектах политической экспансии.

В начале XX в. к тактике терроризма активно прибегают нацио­нально-освободительные и революционные движения, действу­ющие на территориях Российской, Османской, Британской им­перий. Некоторые вчерашние террористы превращаются в леги­тимных политических лидеров. Поддержка террористов на госу­дарственном уровне стала элементом международной деятельнос­ти ряда ведущих государств.

Перед Первой мировой войной действовавшие на территории России террористические структуры: партия эсеров, польские и грузинские националисты получали крупные суммы денег из Япо­нии и Австрии.

Первая мировая война началась в июле 1914 г. с выстрела тер­рориста Гаврилы Принципа, убившего эрцгерцога Фердинанда в Сараево. В ходе ее Германия поддерживала ирландских сепаратистов, которые вели борьбу с британской армией в Ирландии методами террора (взрывы на военных объектах и в ресторанах, где обедали английские офи­церы и т.д.); Россия поддерживала боевые организации армянс­кой партии «Дашнакцутюн» («Единство»), действовавшие на тер­ритории Турции. Власти Османской империи организовывали кон­трабандную переправку динамита для российских террористов. Результатом этой войны явился распад трех империй.

Период между двумя мировыми войнами XX в. характеризовался измене­нием географии и видов терроризма.

Фашистские режимы спонсировали терроризм. В 1934 г. в ходе неудавшейся попытки фашистского переворота в Австрии сторонники аншлюса совер­шили убийство канцлера Э. Дольфуса. В том же году в хорватские усташи, работавшие в тесном контакте со спецслужбами фашистской Германии убили югославского короля Александра I Карагеоргиевича и французского министра иностранных дел Луи Барту. Этот теракт подорвал один из инструментов, обеспечивавших стабильность в межвоенной Европе – военно-политический союз Чехословакии, Румынии и Югославии под общим названием «Малая Антанта», созданный под патронажем Франции.

После Второй мировой войны узел национальных проблем окончательно сме­щается на Восток и на Юг. Исчезают фашистские режимы, спон­сирующие терроризм. В 1960 гг. складывается исламский круг государств-спонсоров терроризма. Во главе этих государств стоят как светские панарабские националисты фашистского толка, так и исламские фундаменталисты.

С 1945-1948 гг. на новый уровень государственного терроризма перешли США, на пути которых к пол­ному мировому господству в эти годы стоял Советский Союз. В 1948 г. основатель ЦРУ А.Даллес сформулиро­вал стратегию относительно этого главного соперника США, цель которых – уничтожение СССР путем развязывания психологического терроризма, направленного на разложения СССР изнутри. Это цель была достигнута в 1991 г.

В Европе после войны действует ряд сепаратистских движений. Крупнейшие из них – Ирландская республиканская армия (ИРА), которая после обретения Ирландией независимости борется (особенно активно – с 1970 г.) за присоединение к ней Северной Ирландии (Белфаст), входящей в состав Великобритании, и ЭТА (Euskadi ta Ascatasuna), созданная в 1959 г. в Испании для борьбы за полную независимость Басконии, пик актив­ности которой надает на 1960-1980-е гг. (одна из наиболее известных акций – убийство премьер-министра Испании Карьеро Бланко в 1973 г. Сегодня активность ЭТА снижена, она пережила серию разгромов и арестов, ее популярность и поддер­жка среди масс падает. Кроме ИРА и ЭТА можно упомянуть бри­танских и корсиканских сепаратистов во Франции, валлонских — в Бельгии.

В последние годы США интенсифицировали политику двойных стандартов:

- известный террорист Усама бен Ладен получает поддержку и вооружение от США, выполняет задачи, поставленные перед ним американ­цами в Афганистане, но становится врагом № 1 для США после того, как обращает оружие против своих заокеанских хозяев;

- Ша­миль Басаев внесен США в список международных террористов, но ведущие телевизионные каналы предоставляют ему свой экран (июль 2005 г.) для пропаганды терроризма на территории Рос­сии...

С 1960-х гг. до начала XXI в. динамично разрастался ареал вос­точного терроризма. Исторически терроризм XX в. на Востоке вы­рос из палестинской проблемы:

- террористическая организация ФАТХ ( Движение национального освобожде­ния Палестины), возникшая в 1950-х гг. в Египте, провозгласила своей целью борьбу с Израилем до его уничтожения и создания палестинского государства;

- в 1968 г. формируется «Организация освобождения Палестины» (ООП), председателем которой в 1969 г. становится лидер ФАТХ Ясир Арафат. ООП вела долгую упорную борьбу во имя обретения палестинской государственности. Созда­ние в 1993 г. Палестинской автономии стало возможно на основе политического компромисса, предусматривавшего отказ ООП от ликвидации израильской государственности и от методов тер­роризма, признанного далеко не всеми ее членами. Формально ООП и Пале­стинское руководство отказались от террористических методов. Од­нако на территории Автономии под крылом ООП действуют тер­рористические структуры «Хамаз», «Исламский джихад» и др. Особенности палестинского терроризма: широкое использова­ние безадресного террора, подготовка и использование террористов-смертников в массовом порядке, планирование и реализа­ция громких акций, ориентированных на мировое общественное мнение (угоны самолетов и др.), гибкое использование террори­стических актов как элемента политики.

Иранская революция 1978 г. ознаменовала эпоху наступления религиозного фундамен­талистского радикализма, отличающегося предельным накалом страстей и глобальными устремлениями, переходом к священной, без границ, «войне с неверными» – джихаду.

В 1988 г. создается Аль-Каида – интернациональная организация исламских фундаменталистов, осуществляющая бое­вые операции по всему миру. Созданию и развитию ее во многом способствовали США, стремившиеся вытеснить СССР из Афганис­тана. По неофициальным данным ЦРУ выделяло ежегодно на под­готовку и военную помощь моджахедов около 500 млн долл. Среди наиболее крупных получателей американского оружия был и Уса­ма бен Ладен, о чем так не любят вспоминать американцы. Боль­шая часть того оружия все еще используется. Основная цель Аль-Каиды – ниспровержение светских режи­мов в и установление исламского поряд­ка, основанного на шариате[[8]](#footnote-8).

В 1998 г. Бен Ладен объявил о созда­нии международной организации «Исламский мировой фронт для джихада против евреев и крестоносцев», в который наряду с Аль- Каидой вошли алжирские, пакистанские, афганские, кашмир­ские и другие террористические организации, действующие прак­тически на всем пространстве исламского мира (в Афганистане, Алжире, Чечне, Косово, Пакистане, Сомали, Таджикистане, Йемене).

Взрыв торгового центра в Нью-Йорке 11 сентября 2001 г. стал еще одной вехой в истории терроризма. Создание международной антитеррористической коалиции, объявление терроризма ведущей опасностью для мировой цивилизации, изжитие его из мировой практики была возведена в ранг первоочередных проблем, стоящих перед мировым сообществом. Россия, испытавшая а себе заметные удары терроризма, стала одним из активных участников антитеррористической коалиции. Однако поражение режима талибов в Афганистане, вытеснение из страны Аль-Каиды, уничтожение ее лидера Усама бен Ладена не остановило террористической активности. Более того, установление в Египете, Ливии, Тунисе при прямой поддержке США и НАТО откровенно происламистских режимов ситуацию с терроризмом усугубляет. Поэтому борьба продолжается.

**Глава 2. Терроризм в России в XIX,XX,XXI веках- сравнительный анализ.**

**2.1. Зарождение терроризма в России.**

В России первые попытки правового определения терроризма по содержанию проявлений относятся к **XVI в.**, когда формировалось понятие «хитрость» (аналог «прямого умысла» в современном праве). Этот термин, весьма широко использовавшийся Судебником 1550 г., трансформировался в течение столетия в «умышление», которое в Соборном Уложении 1649 г. представлено в трех формах: умышление статей на убийства; воровской умысел (совершение наиболее тяжких общеуголовных преступлений организованными преступными группами); государственные преступления и посягательства против государя (умышление на его здоровье, завладение государством, поджог города и др.)»[[9]](#footnote-9).

Естественно, что в средневековье не могло быть и речи о криминализации актов террора, осуществляемых самим царем в отношении собственного народа. Так, на фоне безмерного превознесения монархической власти явно террористические по своей сути методы правления Ивана IV в 1565-1584 гг. не могли рассматриваться как противоправные. В 1565 г. он образовал дотоле неизвестное в России государственное учреждение – опричнину, основной целью которой были строго продуманная и беспощадная борьба с боярством и замена последнего на дворянство – более надежную опору царского режима. Опричники зачастую злоупотребляли царским доверием, и это приводило к массовым репрессиям. Сам термин «опричнина» стал в русском языке нарицательным.

Датой начала в России эры антигосударственного терроризма принято считать 4 апреля 1866 г., дата выстрела Д. Каракозова в Александра II. Около 4 часов пополудни император вышел из Летнего сада после традиционной прогулки в сопровождении племянника - герцога Николая Лейхтенбергского и племянницы - принцессы Марии Баденской и направился к карете, ожидавшей их. Им предстояло пройти до кареты всего несколько метров. За спиной императора находились петербургский градоначальник, офицеры свиты, шесть казаков охраны располагались возле кареты на набережной. Как всегда, у ворот сада собралась группа и уличных зевак. В тот момент, когда Александр II поднимался в карету, от группы отделился человек и навел на него револьвер. Расстояние между террористом и императором не превышало 2,5 - 3 метров. Подскочивший к террористу крестьянин Осип Комиссаров быстрым движением отвел дуло револьвера в сторону. Раздался выстрел, но пуля пролетела рядом с головой императора, не задев его, и ушла в базальтовую брусчатку, которой и ныне вымощена площадка перед входом в Летний сад, и, отрекошетив, - в небо, не причинила никому вреда. Террорист, выронив пистолет, бросился к Неве, но на него уже накинулись люди и сбили с ног. Вырываясь, он кричал: "Почему вы схватили меня? Я крестьянин! Император обманул вас! Он не дал вам достаточно земли!" Толпа быстро разрасталась, прозвучали призывы расправиться с террористом. Его начали избивать, да так истово, что дежурным городовым пришлось даже обнажить шашки, чтобы его отбить от разъярившейся толпы. Совершенно спокойный и быстро овладевший собой Александр II категорически воспротивился расправе над террористом и приказал охране из своей свиты увести его[[10]](#footnote-10).

В среде российских революционеров все активнее утверждалась мысль о том, что страну можно привести к обществу социальной справедливости только через террор.

**2.2. Терроризм в XIX веке.**

Формирование терроризма в России как массового и системного явления, представляющего серьезную угрозу национальной безопасности, относится к последней четверти **XIX в.**

Одной из причин распространения экстремизма и терроризма в российском обществе надо считать укоренившийся и поддерживаемый среди населения, особенно среди интеллигенции, нигилистический взгляд на Россию, ее социально-политический строй, исторические традиции, культуру, экономику и т.д. При этом все увязывалось, обычно, с якобы никуда не годным государственным руководством, начиная от императора, министров, губернаторов и, кончая полицейскими службами, судебными органами, различными ведомствами.

Бывший в прошлом одним из вожаков народовольцев, а потом порвавший с заблуждениями молодости Л.А. Тихомиров в зрелые годы писал, что на путь террора его бывших сподвижников вело убеждение, что якобы в России «ничего нельзя делать», что «Россия находится на краю гибели и погибнет чуть не завтра, если не будет спасена чрезвычайными революционными мерами». И.С. Аксаков отмечал: «...В молодежи неведомо откуда появилась злая струя, нам совершенно чуждая... вдруг появилась яркая ненависть ко всему русскому, а из этой молодежи анархисты формировали динамитчиков...»[[11]](#footnote-11).

Во второй половине XIX - начале XX в. терроризм в Российской империи как метод политической борьбы с существующим режимом прочно входит в арсенал русского революционного движения. С 1860-х гг. он становится почти обязательным элементом антиправительственной деятельности подавляющего большинства революционно-террористических организаций. Маховик террора начал раскручиваться: вооруженные кружки и группы, подпольные типографии, динамитные мастерские. В преступную деятельность вовлекались новые силы. В центре и на периферии совершались покушения на губернаторов, градоначальников, видных деятелей полиции и жандармерии, суда и прокуратуры. М.Е. Салтыков-Щедрин в письме профессору А.Н. Энгельгардту из Петербурга в феврале 1879г. воскликнул: «Что теперь здесь творится по поводу этих бессмысленных убийств и покушений, того ни в сказках сказать, ни пером описать»[[12]](#footnote-12).

В программе крупнейшей в России социально-революционной организации «Земля и воля» (1876-79) террор рассматривался как орудие самозащиты и мести, но в реальной жизни террор стал играть более значительную роль.

Главным делом руководства партии стала «охота» на Александра II, которая аккумулировала все ее немногочисленные силы.

19 ноября 1879 прогремел взрыв царского поезда под Москвой при возвращении императора из Крыма. Под полотно железной дороги был сделан подкоп из домика железнодорожных служащих супругов Сухоруковых, в роли которых выступили [Л. Н. Гартман](http://megabook.ru/article/%d0%93%d0%b0%d1%80%d1%82%d0%bc%d0%b0%d0%bd%20%d0%9b%d0%b5%d0%b2%20%d0%9d%d0%b8%d0%ba%d0%be%d0%bb%d0%b0%d0%b5%d0%b2%d0%b8%d1%87) и [С. Л. Перовская](http://megabook.ru/article/%d0%9f%d0%b5%d1%80%d0%be%d0%b2%d1%81%d0%ba%d0%b0%d1%8f%20%d0%a1%d0%be%d1%84%d1%8c%d1%8f%20%d0%9b%d1%8c%d0%b2%d0%be%d0%b2%d0%bd%d0%b0). Из-за неточной информации народовольцы пропустили поезд, в котором следовал царь, и взорвали один из вагонов свитского поезда. При взрыве никто не пострадал.

5 февраля 1880 новое, беспрецедентное по дерзости покушение на императора — взрыв в Зимнем дворце, осуществленный [С. Н. Халтуриным](http://megabook.ru/article/%d0%a5%d0%b0%d0%bb%d1%82%d1%83%d1%80%d0%b8%d0%bd%20%d0%a1%d1%82%d0%b5%d0%bf%d0%b0%d0%bd%20%d0%9d%d0%b8%d0%ba%d0%be%d0%bb%d0%b0%d0%b5%d0%b2%d0%b8%d1%87). Ему удалось устроиться на работу во дворец столяром и, как многим неженатым мастеровым, поселиться в одном из подвальных помещений, расположенных под кордегардией и царской столовой. Халтурин сумел в несколько приемов пронести динамит в свою комнату, рассчитывая осуществить взрыв в тот момент, когда царь будет находиться в столовой. Но царь в этот день опоздал к обеду. Тем не менее при взрыве были убиты и ранены несколько десятков солдат охраны.

Взрыв в Зимнем дворце заставил власти принять неординарные меры. Правительство было также озабочено поисками поддержки в обществе с целью изоляции радикалов. Была образована Верховная распорядительная комиссия во главе с популярным, авторитетным в то время генералом [М. Т. Лорис-Меликовым](http://megabook.ru/article/%d0%9b%d0%be%d1%80%d0%b8%d1%81-%d0%9c%d0%b5%d0%bb%d0%b8%d0%ba%d0%be%d0%b2%20%d0%9c%d0%b8%d1%85%d0%b0%d0%b8%d0%bb%20%d0%a2%d0%b0%d1%80%d0%b8%d0%b5%d0%bb%d0%be%d0%b2%d0%b8%d1%87) — в свою бытность харьковским генерал-губернатором он обошелся без применения смертных казней. Фактически он получил диктаторские полномочия, но поскольку одновременно проводил политику завоевания доверия в обществе, то получил прозвище «бархатного диктатора». При нем в 1880 было упразднено [Третье отделение](http://megabook.ru/article/%d0%a2%d1%80%d0%b5%d1%82%d1%8c%d0%b5%20%d0%be%d1%82%d0%b4%d0%b5%d0%bb%d0%b5%d0%bd%d0%b8%d0%b5) Собственной его императорского величества канцелярии (тайная полиция). Полицейские функции были теперь сосредоточены в департаменте полиции, образованном в составе министерства внутренних дел.

Около года продолжалось «затишье» — ни террористических актов, ни смертных казней. Но, после того как в ноябре 1880 были повешены народовольцы [А. А. Квятковский](http://megabook.ru/article/%d0%9a%d0%b2%d1%8f%d1%82%d0%ba%d0%be%d0%b2%d1%81%d0%ba%d0%b8%d0%b9%20%d0%90%d0%bb%d0%b5%d0%ba%d1%81%d0%b0%d0%bd%d0%b4%d1%80%20%d0%90%d0%bb%d0%b5%d0%ba%d1%81%d0%b0%d0%bd%d0%b4%d1%80%d0%be%d0%b2%d0%b8%d1%87), в бумагах которого был обнаружен план Зимнего дворца с помеченной крестиком столовой, и [А. К. Пресняков](http://megabook.ru/article/%d0%9f%d1%80%d0%b5%d1%81%d0%bd%d1%8f%d0%ba%d0%be%d0%b2%20%d0%90%d0%bd%d0%b4%d1%80%d0%b5%d0%b9%20%d0%9a%d0%be%d1%80%d0%bd%d0%b5%d0%b5%d0%b2%d0%b8%d1%87), оказавший вооруженное сопротивление при аресте, цареубийство становилось актом возмездия и делом чести партии.

Тщательно проследив маршруты царских выездов, народовольцы по возможному пути следования самодержца, на Малой Садовой улице, сняли лавку для торговли сыром (в роли хозяев Кобозевых выступали [А. В. Якимова-Диковская](http://megabook.ru/article/%d0%af%d0%ba%d0%b8%d0%bc%d0%be%d0%b2%d0%b0-%d0%94%d0%b8%d0%ba%d0%be%d0%b2%d1%81%d0%ba%d0%b0%d1%8f%20%d0%90%d0%bd%d0%bd%d0%b0%20%d0%92%d0%b0%d1%81%d0%b8%d0%bb%d1%8c%d0%b5%d0%b2%d0%bd%d0%b0) и [Ю. Н. Богданович](http://megabook.ru/article/%d0%91%d0%be%d0%b3%d0%b4%d0%b0%d0%bd%d0%be%d0%b2%d0%b8%d1%87%20%d0%ae%d1%80%d0%b8%d0%b9%20%d0%9d%d0%b8%d0%ba%d0%be%d0%bb%d0%b0%d0%b5%d0%b2%d0%b8%d1%87)). Из помещения лавки был сделан под мостовую подкоп и заложена мина. Неожиданный арест одного из лидеров партии [А. И. Желябова](http://megabook.ru/article/%d0%96%d0%b5%d0%bb%d1%8f%d0%b1%d0%be%d0%b2%20%d0%90%d0%bd%d0%b4%d1%80%d0%b5%d0%b9%20%d0%98%d0%b2%d0%b0%d0%bd%d0%be%d0%b2%d0%b8%d1%87) в конце февраля 1881 заставил ускорить подготовку покушения, руководство которым взяла на себя [С. Л. Перовская](http://megabook.ru/article/%d0%9f%d0%b5%d1%80%d0%be%d0%b2%d1%81%d0%ba%d0%b0%d1%8f%20%d0%a1%d0%be%d1%84%d1%8c%d1%8f%20%d0%9b%d1%8c%d0%b2%d0%be%d0%b2%d0%bd%d0%b0). Разрабатывался еще один вариант. Были срочно изготовлены ручные разрывные снаряды на тот случай, если бы Александр II проследовал по другому маршруту — набережной Екатерининского канала. Там его ждали бы метальщики с ручными бомбами.

1 марта 1881 царь поехал по набережной. Взрывом первой бомбы, брошенной [Н. И. Рысаковым](http://megabook.ru/article/%d0%a0%d1%8b%d1%81%d0%b0%d0%ba%d0%be%d0%b2%20%d0%9d%d0%b8%d0%ba%d0%be%d0%bb%d0%b0%d0%b9%20%d0%98%d0%b2%d0%b0%d0%bd%d0%be%d0%b2%d0%b8%d1%87), была повреждена царская карета, ранено несколько охранников и прохожих, но Александр II уцелел. Тогда другой метальщик, [И. И. Гриневицкий](http://megabook.ru/article/%d0%93%d1%80%d0%b8%d0%bd%d0%b5%d0%b2%d0%b8%d1%86%d0%ba%d0%b8%d0%b9%20%d0%98%d0%b3%d0%bd%d0%b0%d1%82%d0%b8%d0%b9%20%d0%98%d0%be%d0%b0%d1%85%d0%b8%d0%bc%d0%be%d0%b2%d0%b8%d1%87), подойдя вплотную к царю, бросил ему бомбу под ноги, от взрыва которой оба получили смертельные ранения. Александр II скончался через несколько часов.

В результате предательства Рысакова и массовых полицейских облав большинство непосредственных участников покушения были арестованы. На процессе по делу [«первомартовцев»](http://megabook.ru/article/%d0%9f%d0%b5%d1%80%d0%b2%d0%be%d0%bc%d0%b0%d1%80%d1%82%d0%be%d0%b2%d1%86%d1%8b) к смертной казни были приговорены С. Л. Перовская (первая женщина в России, казненная за политическое преступление), А. И. Желябов, [Н. И. Кибальчич](http://megabook.ru/article/%d0%9a%d0%b8%d0%b1%d0%b0%d0%bb%d1%8c%d1%87%d0%b8%d1%87%20%d0%9d%d0%b8%d0%ba%d0%be%d0%bb%d0%b0%d0%b9%20%d0%98%d0%b2%d0%b0%d0%bd%d0%be%d0%b2%d0%b8%d1%87), изготовивший взрывные устройства, [Т. М. Михайлов](http://megabook.ru/article/%d0%9c%d0%b8%d1%85%d0%b0%d0%b9%d0%bb%d0%be%d0%b2%20%d0%a2%d0%b8%d0%bc%d0%be%d1%84%d0%b5%d0%b9%20%d0%9c%d0%b8%d1%85%d0%b0%d0%b9%d0%bb%d0%be%d0%b2%d0%b8%d1%87) (член отряда метальщиков) и Н. И. Рысаков. К смертной казни была также приговорена [Г. М. Гельфман](http://megabook.ru/article/%d0%93%d0%b5%d0%bb%d1%8c%d1%84%d0%bc%d0%b0%d0%bd%20%d0%93%d0%b5%d1%81%d1%8f%20%d0%9c%d0%b8%d1%80%d0%be%d0%bd%d0%be%d0%b2%d0%bd%d0%b0), хозяйка конспиративной квартиры.[[13]](#footnote-13)

**2.3. Методы борьбы с терроризмом в XIX веке.**

2 сентября 1866 г. Верховный уголовный суд приговорил Каракозова по ст. 241 Уложения о наказаниях уголовных и исправительных 1866 г. - "по лишении всех прав состояния казнить смертию через повешение". После оглашения приговора Каракозов написал императору прошение о помиловании. Александр II на прошении наложил резолюцию: "Лично в душе моей давно простил ему, но как представитель Верховной власти я не считаю себя вправе прощения подобного преступника". 3 сентября 1866 г. в 7 часов утра при огромном стечении публики на Смоленском поле Васильевского острова Каракозов был повешен. Заметим, что последующее поколение террористов считало для себя недостойным выпрашивать у монарха помилование.[[14]](#footnote-14)

После каракозовского выстрела в апреле 1866 г. в России наступило относительное затишье. В результате активизации деятельности органов политического розыска ряды заговорщиков-террористов значительно поредели. Одни были арестованы, другие ушли в глубокое подполье, третьи бежали за границу. Для последних идеальным местом сбора была Швейцария. Именно там разрабатывались различные программы избавления России от монархии.   
После взрыва в Зимнем Дворце 5 февраля 1880 года, Степном Халтуриным, власти решили предпринять неординарные меры. Была образована Верховная распорядительная комиссия во главе с популярным, авторитетным в то время генералом [М. Т. Лорис-Меликовым](http://megabook.ru/article/%d0%9b%d0%be%d1%80%d0%b8%d1%81-%d0%9c%d0%b5%d0%bb%d0%b8%d0%ba%d0%be%d0%b2%20%d0%9c%d0%b8%d1%85%d0%b0%d0%b8%d0%bb%20%d0%a2%d0%b0%d1%80%d0%b8%d0%b5%d0%bb%d0%be%d0%b2%d0%b8%d1%87) — в свою бытность харьковским генерал-губернатором он обошелся без применения смертных казней. Фактически он получил диктаторские полномочия, но поскольку одновременно проводил политику завоевания доверия в обществе, то получил прозвище «бархатного диктатора». При нем в 1880 было упразднено [Третье отделение](http://megabook.ru/article/%d0%a2%d1%80%d0%b5%d1%82%d1%8c%d0%b5%20%d0%be%d1%82%d0%b4%d0%b5%d0%bb%d0%b5%d0%bd%d0%b8%d0%b5) Собственной его императорского величества канцелярии (тайная полиция). Полицейские функции были теперь сосредоточены в департаменте полиции, образованном в составе министерства внутренних дел.

**2.4. Итоги террористической деятельности в XIX веке.**

Цареубийство привело к результатам, прямо противоположным тем, на которые рассчитывали народовольцы. Смерть «царя-освободителя» вызвала скорбь в народе; либеральное общество не поддержало террористов, которыми еще недавно восхищалось. Александр III после недолгих колебаний отказался подписать проект «Конституции» М. Т. Лорис-Меликова, в принципе одобренный его отцом и означавший хотя и очень робкое, но все же некоторое движение к представительству. Либеральные министры были вынуждены уйти в отставку, правительство вступило на путь контрреформ.

«Народная воля» к 1883 была разгромлена, последующие попытки ее восстановления успеха не имели. Однако опыт ее борьбы и особенно цареубийство оказали колоссальное влияние на последующий ход революционного движения в России. «Народная воля» как идеальная конспиративная революционная организация убедила, что можно и с ничтожными силами реально противостоять репрессивному аппарату могущественной империи. Терроризм расценивали в качестве весьма действенного средства сопротивления властям предержащим. Поражение «Народной воли» ее последователи объясняли нехваткой людских ресурсов у партии, которая не сумела превратить терроризм в систематическое орудие борьбы.

В 1880-е гг. террористическую тактику признают эффективной и включают в свои программные документы не только все мало-мальски заметные группы народовольческого толка, но даже плехановская [группа «Освобождения труда»](http://megabook.ru/article/%d0%9a%d0%be%d0%bc%d0%be%d1%80%d0%be%d0%b2%d1%81%d0%ba%d0%b8%d0%b9%20%d0%91%d1%80%d0%be%d0%bd%d0%b8%d1%81%d0%bb%d0%b0%d0%b2). 1 марта 1887 участниками террористической фракции «Народной воли» (группа П. Я. Шевырева — А. И. Ульянова) была предпринята неудачная попытка покушения на Александра III. Дело «вторых первомартовцев» закончилось пятью виселицами — были казнены [П. И. Андреюшкин](http://megabook.ru/article/%d0%90%d0%bd%d0%b4%d1%80%d0%b5%d1%8e%d1%88%d0%ba%d0%b8%d0%bd%20%d0%9f%d0%b0%d1%85%d0%be%d0%bc%d0%b8%d0%b9%20%d0%98%d0%b2%d0%b0%d0%bd%d0%be%d0%b2%d0%b8%d1%87), [В. Д. Генералов](http://megabook.ru/article/%d0%93%d0%b5%d0%bd%d0%b5%d1%80%d0%b0%d0%bb%d0%be%d0%b2%20%d0%92%d0%b0%d1%81%d0%b8%d0%bb%d0%b8%d0%b9%20%d0%94%d0%b5%d0%bd%d0%b8%d1%81%d0%be%d0%b2%d0%b8%d1%87), [В. С. Осипанов](http://megabook.ru/article/%d0%9e%d1%81%d0%b8%d0%bf%d0%b0%d0%bd%d0%be%d0%b2%20%d0%92%d0%b0%d1%81%d0%b8%d0%bb%d0%b8%d0%b9%20%d0%a1%d1%82%d0%b5%d0%bf%d0%b0%d0%bd%d0%be%d0%b2%d0%b8%d1%87), А. И. Ульянов и П. Я. Шевырев.

В течение почти 20 лет после разгрома «Народной воли» попытки русских революционеров возобновить террористическую борьбу неизменно заканчивались неудачей. Однако противостояние самодержавия, не желавшего поступиться хотя бы частью власти, с одной стороны, и крайне радикальные настроения левого крыла общества, с другой, привели к новой, гораздо более мощной террористической атаке на власть.[[15]](#footnote-15)

**2.5 Терроризм в начале XX века.**

14 февраля 1901 бывший студент [П. В. Карпович](http://megabook.ru/article/%d0%9a%d0%b0%d1%80%d0%bf%d0%be%d0%b2%d0%b8%d1%87%20%d0%9f%d0%b5%d1%82%d1%80%20%d0%92%d0%bb%d0%b0%d0%b4%d0%b8%d0%bc%d0%b8%d1%80%d0%be%d0%b2%d0%b8%d1%87) смертельно ранил министра народного просвещения[Н. П. Боголепова](http://megabook.ru/article/%d0%91%d0%be%d0%b3%d0%be%d0%bb%d0%b5%d0%bf%d0%be%d0%b2%20%d0%9d%d0%b8%d0%ba%d0%be%d0%bb%d0%b0%d0%b9%20%d0%9f%d0%b0%d0%b2%d0%bb%d0%be%d0%b2%d0%b8%d1%87) в ответ на расправу с участниками студенческих волнений — массовые исключения и сдачу в солдаты. Выстрел Карповича, действовавшего по собственной инициативе, послужил сигналом к активизации террористической борьбы, неслыханной по своим масштабам в истории 20 в.

В 1902 была образована Боевая организация эсеров, считавшая себя преемницей «Народной воли». Основателем и главой этой организации в 1902-03 г. был [Г. А. Гершуни](http://megabook.ru/article/%d0%93%d0%b5%d1%80%d1%88%d1%83%d0%bd%d0%b8%20%d0%93%d1%80%d0%b8%d0%b3%d0%be%d1%80%d0%b8%d0%b9%20%d0%90%d0%bd%d0%b4%d1%80%d0%b5%d0%b5%d0%b2%d0%b8%d1%87). 2 апреля 1902 эсер [С. В. Балмашев](http://megabook.ru/article/%d0%91%d0%b0%d0%bb%d0%bc%d0%b0%d1%88%d0%b5%d0%b2%20%d0%a1%d1%82%d0%b5%d0%bf%d0%b0%d0%bd%20%d0%92%d0%b0%d0%bb%d0%b5%d1%80%d0%b8%d0%b0%d0%bd%d0%be%d0%b2%d0%b8%d1%87) застрелил министра внутренних дел [Д. С. Сипягина](http://megabook.ru/article/%d0%a1%d0%b8%d0%bf%d1%8f%d0%b3%d0%b8%d0%bd%20%d0%94%d0%bc%d0%b8%d1%82%d1%80%d0%b8%d0%b9%20%d0%a1%d0%b5%d1%80%d0%b3%d0%b5%d0%b5%d0%b2%d0%b8%d1%87). Это был первый теракт Боевой организации. Под руководством Гершуни были совершены также в 1903 убийство уфимского губернатора Н. М. Богдановича и покушение на харьковского губернатора И. М. Оболенского.

После ареста Гершуни организацию возглавил [Е. Ф. Азеф](http://megabook.ru/article/%d0%90%d0%b7%d0%b5%d1%84%20%d0%95%d0%b2%d0%bd%d0%be%20%d0%a4%d0%b8%d1%88%d0%b5%d0%bb%d0%b5%d0%b2%d0%b8%d1%87), являвшийся в течение 10 лет платным осведомителем полиции, а его заместителем стал [Б. В. Савинков](http://megabook.ru/article/%d0%a1%d0%b0%d0%b2%d0%b8%d0%bd%d0%ba%d0%be%d0%b2%20%d0%91%d0%be%d1%80%d0%b8%d1%81%20%d0%92%d0%b8%d0%ba%d1%82%d0%be%d1%80%d0%be%d0%b2%d0%b8%d1%87). Самые громкие террористические акты Боевой организации были осуществлены, когда у ее руля находились именно эти фигуры. 15 июля 1904 эсером [Е. С. Созоновым](http://megabook.ru/article/%d0%a1%d0%be%d0%b7%d0%be%d0%bd%d0%be%d0%b2%20%d0%95%d0%b3%d0%be%d1%80%20%d0%a1%d0%b5%d1%80%d0%b3%d0%b5%d0%b5%d0%b2%d0%b8%d1%87) был убит министр внутренних дел [В. К. Плеве](http://megabook.ru/article/%d0%9f%d0%bb%d0%b5%d0%b2%d0%b5%20%d0%92%d1%8f%d1%87%d0%b5%d1%81%d0%bb%d0%b0%d0%b2%20%d0%9a%d0%be%d0%bd%d1%81%d1%82%d0%b0%d0%bd%d1%82%d0%b8%d0%bd%d0%be%d0%b2%d0%b8%d1%87) и 4 февраля 1905 великий князь [Сергей Александрович](http://megabook.ru/article/%d0%a1%d0%b5%d1%80%d0%b3%d0%b5%d0%b9%20%d0%90%d0%bb%d0%b5%d0%ba%d1%81%d0%b0%d0%bd%d0%b4%d1%80%d0%be%d0%b2%d0%b8%d1%87), который погиб от бомбы, брошенной [И. П. Каляевым](http://megabook.ru/article/%d0%9a%d0%b0%d0%bb%d1%8f%d0%b5%d0%b2%20%d0%98%d0%b2%d0%b0%d0%bd%20%d0%9f%d0%bb%d0%b0%d1%82%d0%be%d0%bd%d0%be%d0%b2%d0%b8%d1%87). Убийство Плеве повлекло за собой изменение политики самодержавия, пошедшего на некоторые уступки либеральному обществу.

Особый размах эсеровский террор приобрел в период революции 1905-07. Кроме Боевой организации, в стране действовали летучие боевые отряды, подчинявшиеся областным партийным комитетам, а также местные боевые дружины. Всего за 1901-11 эсеровскими боевиками было совершено 263 террористических акта. Их жертвами стали 2 министра, 33 генерал-губернатора, губернатора и вице-губернатора, 16 градоначальников, начальников окружных отделений, полицмейстеров, прокуроров, их помощников, начальников сыскных отделений, 7 генералов и адмиралов, 15 полковников, 8 присяжных поверенных, 26 агентов полиции и провокаторов.

Среди террористов было немало женщин. Огромной популярностью в народе пользовалась [М. А. Спиридонова](http://megabook.ru/article/%d0%a1%d0%bf%d0%b8%d1%80%d0%b8%d0%b4%d0%be%d0%bd%d0%be%d0%b2%d0%b0%20%d0%9c%d0%b0%d1%80%d0%b8%d1%8f%20%d0%90%d0%bb%d0%b5%d0%ba%d1%81%d0%b0%d0%bd%d0%b4%d1%80%d0%be%d0%b2%d0%bd%d0%b0), которая смертельно ранила губернского советника Г. Н. Луженовского, руководившего подавлением крестьянских выступлений в Тамбовской губернии. Подвергшись насилию со стороны арестовавших ее офицеров, Спиридонова стала символом народной заступницы и одновременно мученицы.

Второй женщиной, после С. Л. Перовской, казненной за политическое преступление, стала З. В. Коноплянникова, застрелившая командира Семеновского полка генерала Г. А. Мина. Также были казнены террористки Е. П. Рогозинникова, Ф. М. Фрумкина, А. А. Севастьянова, М. Федорова, без суда была расстреляна Е. А. Измайлович, стрелявшая в адмирала Г. П. Чухнина.

В возрастном составе среди террористов преобладали молодые люди в возрасте до 30лет. Романтика революционной борьбы при скептическом отношении к прошлому, таинственный образ «борцов за свободу и счастье народа», раздуваемый нелегальной печатью, будоражил воображение, вызывал стремления к подражанию. «Многие из нас, - писал впоследствии Ленин, - начинали революционно мыслить как народовольцы, почти все в ранней юности преклонялись перед героями террора»[[16]](#footnote-16). По данным III Отделения его Императорского Величества канцелярии к 1878г. из привлеченных к дознаниям по политическим делам более 60%составляли лица моложе 25 лет

Характерной особенностью терроризма в России является большой удельный вес среди его участников женщин, - следствие их правовой дискриминации и своеобразное проявление феминизма. Расширение доступа женщин к образованию повышало их самосознание и активизировало участие в политической жизни. Высшие женские курсы в 1870-х годах были учреждены в Петербурге, Москве, Казани, Киеве. В 1906г. в университетах России училось 2130женщин[[17]](#footnote-17). На I Всероссийском женском съезде (декабрь 1908г.) отмечалось, что «в деле высшего женского образования мы далеко опередили Запад» и делался вывод: «Массовое возбуждение умов не осталось без влияния на женскую психику; оно бросает ее в русло бурной политической жизни; благородный и безудержный энтузиазм вовлекает женщин в ряды поборников нового права и приводит многих из них к подножию эшафота»[[18]](#footnote-18).

Универсальным методом борьбы против самодержавия и «эксплуататоров», а также средством агитации считали террор отколовшиеся от партии эсеров эсеры-максималисты. На их счету наиболее жестокие и кровавые террористические акты в ходе первой русской революции, в т. ч. взрыв дачи премьер-министра [П. А. Столыпина](http://megabook.ru/article/%d0%a1%d1%82%d0%be%d0%bb%d1%8b%d0%bf%d0%b8%d0%bd%20%d0%9f%d0%b5%d1%82%d1%80%20%d0%90%d1%80%d0%ba%d0%b0%d0%b4%d1%8c%d0%b5%d0%b2%d0%b8%d1%87), когда в день приема, 12 августа 1906 трое террористов, вызвавшие подозрение охраны, взорвали себя вместе с посетителями. В результате число жертв достигло 30 человек, а всего пострадало около 100. В1906-07 на счету максималистов было около 50 терактов.

Значительная часть жертв террористических актов начала века приходится и на долю различных анархистских групп, которые выступали против «непосредственных эксплуататоров», используя терроризм в качестве «пропаганды действием». Так, группы «безмотивных террористов» считали основной целью своей деятельности организацию антибуржуазного террора; принадлежность к классу «паразитов-эксплуататоров» считалась достаточным основанием для смертного приговора. «Безмотивники» ответственны за взрывы в ресторане «Бристоль» в Варшаве в ноябре 1905 и у кофейни Либмана в Одессе в декабре 1905. Правда, к идейным анархистам зачастую примыкали различные криминальные или полукриминальные элементы, прикрывавшиеся анархистскими лозунгами.

В годы первой русской революции действовали и правые террористы, которые организовали убийства депутатов Государственной думы М. Я. Герценштейна, Г. Б. Йоллоса и покушение на бывшего премьер-министра [С. Ю. Витте](http://megabook.ru/article/%d0%92%d0%b8%d1%82%d1%82%d0%b5%20%d0%a1%d0%b5%d1%80%d0%b3%d0%b5%d0%b9%20%d0%ae%d0%bb%d1%8c%d0%b5%d0%b2%d0%b8%d1%87).[[19]](#footnote-19)

Еще до захвата власти большевики не исключали возможность применения насилия в условиях революции. По началу, лидеры большевиков надеялись, что масштабы террора будут невелики. Сразу же после Октябрьского переворота В. И. Ленин писал: «Нас упрекают, что мы применяем террор, но террор, который применяли французские революционеры, которые гильотинировали безоружных людей, мы не применяем и, надеюсь, не будем применять»[[20]](#footnote-20). Тем не менее положение  в стране изменилось довольно скоро. Большевики угрожали расширением масштабов террора.

В декабре 1917 года,  Л. Троцкий, в обращении к кадетам утверждал прямо противоположное тому, что еще недавно говорил Ленин: «Вам следует знать, что не позднее чем через месяц террор примет очень сильные формы по примеру великих французских революционеров. Врагов наших будет ждать гильотина, а не только тюрьма».

Переход к массовому террору начался через несколько дней после вышеупомянутого выступления. Была создана Всероссийская Чрезвычайная Комиссия (ВЧК) и революционные трибуналы. Террор стал средством достижения не только политических, но и экономических целей. Позже, в обращении к большевикам   Ленин утверждал,  что ничего не получится, «пока мы не применим террора — расстрел на месте — к спекулянтам».

Репрессивные меры большевиков, их политический и экономический курсы все еще встречали сопротивление. В подобных условиях в  августе 1918 года Ленин вывел задачу «провести беспощадный массовый террор против кулаков, попов и белогвардейцев; сомнительных запереть в концентрационный лагерь вне города».

Через несколько дней Ленин стал жертвой террористического акта Ф. Е. Каплан. Почти одновременно в Петрограде был убит председатель местной ЧК — М. С. Урицкий.

2 сентября 1918 года ВЦИК принял резолюцию, в которой появился термин «красный террор»: «На белый террор врагов рабоче-крестьянской власти рабочие и крестьяне ответят массовым красным террором против буржуазии и ее агентов».

С этого периода в истории страны, начались массовые аресты и расстрелы. Повсеместно применялось взятие заложников из числа «социально вредных элементов». В 1919 году в тюрьмах Советской России содержалось 12 тысяч заложников, которых часто расстреливали в ответ на действия враждебных большевикам сил.

**2.6. Итоги террористической деятельности в XX веке.**

Всего за время революции террористами было убито и ранено около 4,5 тыс. государственных служащих различного уровня. «Попутно» было лишено жизни 2180 и ранено 2530 частных лиц. В общей сложности в 1901-11 жертвами террористических актов стали около 17 тыс. человек.

После революции 1905-07 террористическая активность идет явно на спад, причиной которого стали многочисленные случайные жертвы терактов, практика экспроприаций, наконец, провокация, которой оказались пронизаны даже самые известные террористические организации.

Смертельный удар по моральному престижу терроризма нанесло разоблачение в 1908 [В. Л. Бурцевым](http://megabook.ru/article/%d0%91%d1%83%d1%80%d1%86%d0%b5%d0%b2%20%d0%92%d0%bb%d0%b0%d0%b4%d0%b8%d0%bc%d0%b8%d1%80%20%d0%9b%d1%8c%d0%b2%d0%be%d0%b2%d0%b8%d1%87)главы Боевой организации [Е. Ф. Азефа](http://megabook.ru/article/%d0%90%d0%b7%d0%b5%d1%84%20%d0%95%d0%b2%d0%bd%d0%be%20%d0%a4%d0%b8%d1%88%d0%b5%d0%bb%d0%b5%d0%b2%d0%b8%d1%87), самого высокопоставленного, но далеко не единственного провокатора среди эсеровских террористов. В 1909 разразился новый скандал — эсер А. А. Петров согласился работать на охранку при условии его освобождения из заключения, затем покаялся и с санкции ЦК взорвал у себя на квартире начальника петербургского охранного отделения полковника В. Карпова.

Одним из последних, потрясших всю Россию террористическим актом в то десятилетие, было убийство премьер-министра [П. А. Столыпина](http://megabook.ru/article/%d0%a1%d1%82%d0%be%d0%bb%d1%8b%d0%bf%d0%b8%d0%bd%20%d0%9f%d0%b5%d1%82%d1%80%20%d0%90%d1%80%d0%ba%d0%b0%d0%b4%d1%8c%d0%b5%d0%b2%d0%b8%d1%87) в Киеве 1 сентября 1911. Анархист Д. Г. Богров, будучи одновременно сотрудником охранки, получил именной пропуск в строго охраняемый оперный театр. Во время антракта выстрелами в упор ранил Столыпина. После недолгого следствия Богров был повешен. Истинные мотивы покушения остались неясны: в качестве кого он действовал — революционера или тайного агента.

После 1917 терроризм как средство борьбы за власть был взят на вооружение большевиками. Безусловно, государственный террор советского периода истории, унесший миллионы человеческих жизней, генетически связан с терроризмом дореволюционным.

Исследователь истории ВЧК О. Б. Мозохин на основании архивных данных оценил число жертв органов ВЧК в цифру не более 50 тыс. человек. Также на основании изучения протоколов заседаний Чрезвычайных комиссий он отметил, что приговоры к высшей мере наказания были скорее исключением, чем правилом, причём большинство расстрелянных было казнено за общеуголовные преступления.

Для сравнения: в царской России с 1825 по 1905 годы по политическим преступлениям было вынесено 625 смертных приговоров из которых только 191 были приведены в исполнение, а в революционные годы — с 1905 по 1910 год — было вынесено 5735 смертных приговоров по политическим преступлениям, считая приговоры военно-полевых судов, из которых приведён в исполнение 3741 приговор.

Д.и.н., проф. П.А Голуб в работе «Белый террор в России (1918—1920 гг.)»  утверждает, что красный террор представлял собой защитную, ответную, а потому справедливую реакцию против белого террора, против действий белых и их сторонников в советском тылу и вооруженной интервенции иностранных государств с целью восстановления дореволюционного режима[[21]](#footnote-21).

Д.и.н. Ю. Г. Фельштинский и д.и.н. Г. И. Чернявский утверждают, что, в отличие от белых, которые не находили в массовом терроре идеологической и практической необходимости, так как воевали не против народа, террористическая политика большевиков носила принципиально иной характер, так как, несмотря на все демагогические заявления и заверения большевистских лидеров, советская власть воевала не за интересы народа, а против народа. Поэтому курс насилия лидерами большевиков проводился в отношении почти всего крестьянства. Опиралась в этих своих действиях советская власть на сельских маргиналов — пьяниц, лентяев и проходимцев, которых украсила при этом регалиями «сельского пролетариата»[[22]](#footnote-22). Советской властью смертельным врагом был объявлен почти весь слой образованных и хозяйственно активных людей, которые несли на себе бремя экономического прогресса страны и являлись носителями её культуры.

Доктор исторических наук Ю. Г. Фельштинский и д.и.н. Г. И. Чернявский приходят в работе «Красный террор» к выводу, что основная причина красного террора заключалась в отчуждении советской власти от основных социальных структур общества, в ее враждебности простым трудовым людям, людям знаний и общественной инициативы. Красный террор, проводившийся с «высочайшего благословения» лидера партии большевиков и главы правительства В. И. Ленина по своим масштабам, глубине, бесчеловечности ни в коем случае не может быть уподоблен «белому террору», который являлся вторичным, ответным и обусловленным обстоятельствами и конъюнктурой гражданской войны[[23]](#footnote-23).

Возможно, преступно легковесное отношение к человеческой жизни сформировалось именно тогда, когда терроризм снизу столкнулся с террором сверху.[[24]](#footnote-24)

**Глава 3. Терроризм в конце XX-начале XXI веков.**

**3.1.Терроризм в конце XX-начале XXI веков.**

Для современной России задача борьбы с терроризмом является  особенно актуальной. В 1994 году началась борьба с незаконными вооруженными формированиями на территории Чеченской республики, которая продолжается и в настоящее время. Рецидивы этой борьбы проявляются в виде террористических актов, как на территории Чечни, так и в разных регионах России.

В конце восьмидесятых – начале девяностых годов, когда СССР стремительно двигался к распаду, у центральной власти просто не было времени и ресурсов следить за соблюдением порядка на окраинах. В Чечне этим воспользовались агрессивно-националистические и откровенно криминальные формирования, к которым, к тому же, в условиях государственной децентрализации, попало в руки оружия с оставленных армейских складов.

Всё это привело к тому, что с 1991 года в Чечне начался уголовный терроризм, который первоначально был обыкновенным бандитизмом. Людей похищали для последующего выкупа в самой Чечне, кроме того, группы вооружённых преступников выезжали за пределы республики с теми же целями. Причём тогда ни о каких политических требованиях речи не шло. После начала первой чеченской войны в декабре 1994 года полученный криминальный опыт стал использоваться чеченскими полевыми командирами уже для операций против федерального центра. Именно так с 1995 года началась история связанного с чеченским конфликтом терроризма на территории России.

Первоначально вопрос об источниках финансирования терроризма в Чечне не стоял. Во-первых, сначала использовались полученные от криминальной деятельности прежних лет финансовые ресурсы, во-вторых, число крупномасштабных акций было невелико. Но по мере того, как уже после начала второй чеченской войны число терактов увеличилось на порядок, эксперты стали рассматривать те варианты, через которые полевые командиры в Чечне получают деньги на свои акции. В результате было выделено несколько основных источников:

* финансирование из-за рубежа (причём как от международных террористических организаций, так и в результате пожертвований радикально настроенных исламистов по всему миру);
* рэкет внутри Чечни и в других республиках Северного Кавказа (в основном «дань» собирается с малого бизнеса);
* получение прибыли от долей в нефтегазовом комплексе Южного федерального округа (по данным спецслужб, данная отрасль вообще является одной из наиболее криминальных в России);
* использование прибыли от предприятий, расположенных на территории России (те или иные фирмы принадлежат, через подставных лиц, разумеется, либо непосредственно сепаратистам, либо связанным с ними представителями чеченской диаспоры в России).

С 1995 года и по настоящее время чеченскими сепаратистами проведено несколько десятков террористических актов. Однако среди них есть несколько наиболее громких, имеющих особое значение как по трагизму событий, по количеству жертв, так и по произведённому в России и в мире резонансу. Некоторые из них:

* атака отряда Шамиля Басаева на Будённовск 14-20 июня 1995 года: первый крупномасштабный теракт сепаратистов – в результате погибли 129 человек, более 400 ранены, террористы добились своих целей, был начат переговорный процесс Москвы с лидерами боевиков, завершившийся в 1996 году Хасавюртовскими соглашениями;
* захват отряда Салмана Радуева около 2 тысяч заложников в дагестанском городе Кизляр 1-15 января 1996 года: боевики захватили заложников для обеспечения своего успешного отхода в Чечню от преследовавших их федеральных сил (погибли 78 человек);
* захват театрального центра на Дубровке в Москве группой Мовсара Бараева 23-26 октября 2002 года: группа из примерно 40 террористов захватила свыше 800 заложников, в результате операции спецслужб России террористы были уничтожены, но погибли около 120 заложников;
* захват боевикам под командованием Руслана Хучбарова школы в северо-осетинском городе [Беслан](http://www.chuchotezvous.ru/social-disasters/233.html) 1-3 сентября 2004 года: были захвачены примерно 1200 заложников, в результате спровоцированного взрывами в школе штурма здания погибли 334 человека, из них 186 детей;
* двойной теракт в московском метро 29 марта 2010 года: в результате двух взрывов в метро, осуществлённых террористками-смертницами, погибли 40 человек, ранены более 80 человек[[25]](#footnote-25).

В 1990-1993 гг. произошли серьезнейшие изменения в личности, вооружении и тактике действий террористов, поставивших немало новых задач перед органами и службами безопасности. Если в 1970-1980-е годы террористами являлись в подавляющем большинстве случаев фанатики-одиночки, нередко - с психическими отклонениями (таковыми являлись 50% захватчиков самолетов), то к началу 1990-х годов возникли целые организации, готовившиеся к ведению вооруженной, по сути дела – террористической, борьбы. В 1990 году был издан указ М.С.Горбачева о "добровольном разоружении" незаконных военизированных формирований[[26]](#footnote-26).

Если ранее террористы имели "на вооружении" самодельное или заводское стрелковое оружие, самодельные взрывные устройства (СВУ), то теперь они имеют самое современное вооружение отечественного и иностранного производства. Только в 1990-1993 гг. в Россию было незаконно ввезено около 1,5 млн. стволов огнестрельного оружия. С 1992 года впервые в нашей стране широкое распространение получило такое явление, как "киллерство" - заказные убийства неугодных лиц.

После декабря 1994 года Россия фактически впервые открыто вошла в конфронтацию с исламским миром, где весьма сильны фундаменталистские силы, не исключающие и физической борьбы с "неверными", и имеющие мощную финансовую и организационную поддержку. Это обстоятельство стало новым долгосрочнымфактором, влияющим на развитие терроризма в современной России.

Нельзя не отметить, что не без помощи прессы, радио, телевидения, кино и литературы в сознание населения, по крайней мере, его определенных слоев, достаточно глубоко внедрилось убеждение в том, что "винтовка рождает власть". Закреплению этого мнения способствовали события в некоторых зарубежных странах. В этой связи насильственные, по сути своей террористические, методы действий и достижения поставленных целей находят терпимое отношение и даже "понимание" со стороны достаточно широких слоев, как в России, так и в других бывших союзных республиках.

Существует реальная угроза того, что террористическая деятельность может стать одним из методов реализации стратегии "нагнетания напряженности" (или "контролируемой напряженности", известной по истории Италии 70-х годов), достижения своих целей теми или иными политическими силами.

Следует также отметить, что в период роста и активизации террористической деятельности (1991-1994 гг.) проводились недостаточно продуманные и рациональные преобразования в системе правоохранительных органов и армии, что, возможно, было связано с недооценкой степени общественной опасности подобного рода явлений. В результате этого терроризм в России получил приоритет по сравнению с силами поддержания правопорядка: в 1992-1994 гг. существенно сократилось число оперативных работников органов МВД и ФСБ и их "штатная" численность стала вполне сопоставимой с численностью устойчивых преступных формирований. В 1995 году 63% сотрудников уголовного розыска имели оперативный стаж до 5 лет.

Для характеристики современного терроризма в России важно учитывать беспрецедентный размах преступности в стране, особенно так называемой "организованной", нередко осуществляющей действия, имеющие внешнее сходство с терроризмом - организация взрывов, захват заложников, устрашение или физическое устранение конкурентов.

И хотя эти действия, в силу отсутствия их "политической мотивированности", не считаются террористическими, по своей объективной стороне они, по сути дела, являются таковыми. Для их обозначения даже предложено специальное понятие "уголовного терроризма". Именно с этим явлением и столкнулась Россия в 1992-1994 гг. Известный исследователь проблемы терроризма В.В. Витюк называет его также "терроризмом экономическим". Для примера можно отметить, что только за 9 месяцев 1995 года в Подмосковье было сожжено 69 фермерских хозяйств, по стране убито 469 предпринимателей (210 из них в Москве), и более 1500 человек стали жертвами покушений[[27]](#footnote-27).

Эта разновидность имеет большое криминологическое сходство с "классическим" политическим терроризмом. Остаточный же его эффект тот же - деморализация общества, нагнетание атмосферы страха, неуверенности, запугивания, парализации и подавления общественной воли, недовольство властями и правоохранительными органами, ликвидация демократических институтов общества, затруднение нормального функционирования государственных органов.

Для повышения эффективности и результативности борьбы с террористическими посягательствами крайне важным является вопрос об их структуре, то есть соотношении "удельного веса" различных деяний, образующих состав терроризма. Например, в 1968-1970 гг. 47% совершенных в мире террористических акций было осуществлено путем взрывов (13,7% из них - с использованием зажигательных бомб), 7,4% - с использованием наемников (ныне в России этот показатель намного выше "среднемирового" уровня), 7,5% терактов - путем похищения жертв, 5,5% - путем вооруженного нападения (в России в настоящее время этот показатель также гораздо выше).

Следует также различать, на что редко обращают внимание отечественные исследователи, терроризм направленный, т.е. нацеленный на конкретный объект, чаще всего - физическое лицо, и терроризм рассеянный, жертвами которого становятся случайные люди. Буденновский рейд чеченских "командос" в июне 1995 года является ярким примером подобного терроризма. К актам рассеянного терроризма также относятся групповые захваты заложников, организация взрывов в общественных и многолюдных местах, случайные жертвы при нападениях на избранные объекты.

Помимо этого различаются теракты скрытые, когда террористы стремятся не привлекать к ним, как таковым внимание общественности (отравления, хищения неугодных лиц, запугивание, шантаж), и демонстративные, которым исполнители стремятся придать максимально возможный общественно-политический резонанс - взрывы, расстрелы и т.д., вплоть до "официального" принятия на себя "ответственности" за совершенные действия.

Если физические лица, которые могут стать объектом направленного террора - госчиновники высокого ранга, предприниматели, банкиры и т.д., - имеют, как правило, защиту со стороны Службы безопасности президента, Главного управления охраны, частных охранных структур и служб безопасности, то население в целом может рассчитывать на защиту лишь со стороны МВД и ФСБ, возможности которых существенно ограничены.

Возможности расследования и раскрытия и тех, и других видов террористических действий ограничены, особенно если учитывать, что их исполнители могут применять меры противодействия и дезинформирования правоохранительных органов.

В последние годы терроризм в России связан с деятельностью террористической группировки «Игил».

**3.2. Факторы, влияющие на развитие терроризма в современной России.**

Для роста терроризма в странах экс-СССР "сложился целый комплекс предпосылок социального, национального, идеологического, психологического характера". К их числу он относит распад СССР, системы его правоохранительных органов, паралич власти, хозяйственно-экономический кризис, резкое падение жизненного уровня населения (при одновременном появлении тонкого слоя богатых, сделавших себе состояние не всегда честным способом) и угрозу безработицы, неустойчивость всей системы общественных отношений и структур, крушение привычных мировоззренческих ориентаций, обострение разнообразных - политических, социальных, национальных и религиозных противоречий, высвобождение агрессивных потенций, общее падение нравов, торжество цинизма, нигилизма и взрыв преступности.

Все перечисленные обстоятельства влияют как на процесс формирования экстремистской идеологии и формирование субъектов террористической деятельности, так и на содержание и характер деятельности правоохранительных органов, на выработку общегосударственной системы мер борьбы с терроризмом.

К числу внешнихфакторов, влияющих на распространение терроризма, следует отнести: рост числа террористических проявлений в ближнем и дальнем зарубежье; социально-политическую и экономическую нестабильность в сопредельных государствах как бывшего СССР, так и Европы и Восточной Азии; наличие вооруженных конфликтов в отдельных из них, а также территориальных претензий друг к другу; стратегические установки некоторых иностранных спецслужб и зарубежных (международных) террористических организаций; отсутствие надежного контроля за въездом-выездом из России и сохраняющуюся "прозрачность" ее границ; наличие значительного "черного рынка" оружия (включая ВВ и ОВ) в некоторых сопредельных государствах.

К числу внутренних факторов роста терроризма относятся: наличие в стране большого нелегального "рынка" оружия и относительная легкость его приобретения; образование новой "российской диаспоры" (расселения граждан РФ за пределами своей страны); наличие значительного контингента лиц, прошедших школу войн в Афганистане, Приднестровье, Сербии, Чечне, Таджикистане и других "горячих точках", и их недостаточная социальная адаптированность в обществе переходного периода; ослабление или отсутствие ряда административно-контрольных правовых режимов; наличие ряда экстремистских группировок, полувоенных формирований; сплоченность и иерархичность преступной среды; утрата многими людьми идеологических и духовных жизненных ориентиров; обостренное чувство социальной неустроенности, незащищенности у значительных контингентов граждан; настроения отчаяния и рост социальной агрессивности, общественная фрустрация, падение авторитета власти и закона, веры в способность и возможность позитивных изменений; слабая работа правоохранительных и социальных государственных и общественных органов по защите прав граждан; широкая пропаганда (кино, телевидение, пресса, литература) культа жестокости и силы.

Созданию условий и росту терроризма в России способствуют также следующие факторы: деятельность партий, движений, фронтов и организаций, прибегающих к методам насилия; преступная деятельность криминальных сообществ, получившая широкий размах и направленная на дестабилизацию общества; утрата государством контроля над экономическими и финансовыми ресурсами страны, оборотом оружия; ослабление системы охраны военных объектов - источников оружия; обострение криминогенной обстановки и распространение правового нигилизма; появление и развитие институтов наемничества и профессиональных убийц; переход в криминальные структуры многих профессионалов из МО, МВД, ФСБ; проникновение в Россию и деятельность на ее территории зарубежных экстремистских террористических организаций и религиозных сект; негативное влияние средств массовой информации, создающих рекламу террористам; отсутствие контроля за распространением методов и способов террористической деятельности через информационные сети, публикация необходимых пособий.

**3.3. Методы борьбы с терроризмом в современной России.**

Страна боролась с терроризмом с переменным успехом. Говорить об успехах спецслужб в борьбе с терроризмом довольно сложно – потому как если теракт произошёл, тем более с человеческими жертвами, это уже является неудачей тех подразделений, которые должны отвечать за безопасность населения. Поэтому успехи в данном вопросе могут быть лишь в предотвращении терактов, что трудно оценить общественности, либо в ликвидации наиболее опасных и одиозных лидеров боевиков. В этом отношении российские спецслужбы имеют значительный список удачно проведённых акций.

Среди ликвидированных в ходе спецопераций лидеров чеченских сепаратистов значатся:

* лидер самопровозглашенной республики Ичкерия Джохар Дудаев (был уничтожен 21 апреля 1996 года в 30 километрах от Грозного ударом авиационных самонаводящихся ракет);
* один из наиболее известных полевых командиров Салман Радуев (арестован в Чечне 13 марта 2000 года, осуждён на пожизненное заключение, умер в колонии в 2002 году);
* полевой командир Арби Бараев (уничтожен в окрестностях Грозного в июне 2001 года, по одной версии, был убит на месте, по другой, захвачен, допрошен, а затем расстрелян сотрудниками ФСБ);
* Амир ибн аль-Хаттаб, арабский наёмник, одни из руководителей боевой деятельностью сепаратистов (погиб в марте 2002 года в результате засекреченной спецоперации; по некоторым данным, был отравлен);
* Зелимхан Яндарбиев, участник боевых действий против федеральных сил, в 1996-1997 исполнял обязанности президента Ичкерии (убит 13 февраля 2004 года в столице Катара Дохе в результате подрыва автомобиля; по данным СМИ, акцию осуществили сотрудники ФСБ);
* один из наиболее известных лидеров сепаратистов. С 1997 по 2005 годы президент Ичкерии Аслан Масхадов (уничтожен 8 марта 2005 года в одном из сёл вблизи Грозного, где скрывался в подземном бункере);
* наиболее известный из организаторов и руководителей терактов Шамиль Басаев (уничтожен 10 июля 2006 года на территории Ингушетии в результате подрыва автомобиля).

Общегосударственная программа мер борьбы с терроризмом и политическим экстремизмом должна быть ориентирована на ликвидацию выше обозначенных факторов, либо на максимальное ослабление их криминогенной направленности.

Программа борьбы с терроризмом представляется состоящей из следующих подразделов или блоков:

- правовые меры борьбы с терроризмом, включающие в себя законодательные акты, а также международные конвенции по борьбе с терроризмом и организованной преступностью;

- общепредупредительные меры, в том числе установление контроля над "рынками" оружия и других средств массового поражения;

- административно-режимные меры, к которым следует отнести меры по межгосударственному сотрудничеству в области борьбы с терроризмом;

- специальные (оперативные, розыскные, технические и охранные) меры предупреждения террористических проявлений.

Как представляется, разработка, принятие и последующий контроль за реализацией таких мер противодействия терроризму является одной из актуальных задач деятельности органов государственной власти России.

Но наряду с государственными органами немалую роль в деле борьбы с терроризмом может сыграть и общественность, в том числе и научная, средства массовой информации, общественно-политические партии, организации и движения. Весьма эффективным может стать отказ всех без исключения социально-политических сил и субъектов от насильственных и вооруженных способов борьбы за реализацию своих целей. Важнейшим условием является ликвидация всех незаконных военизированных формирований в стране. Общественные авторитеты могли бы также способствовать прекращению конфликтов, междоусобных стычек, противостояния, снижению социальной напряженности в городах и регионах России, что является питательной средой для терроризма и экстремизма.

Только совместные действия государственных структур и гражданского общества могут стать действенным фактором противодействия распространению терроризма в России, достижения и сохранения подлинного гражданского мира в обществе.

**Глава 4. Социологический опрос.**

1. Актуальна ли для современной России проблема терроризма?
2. Эффективно ли современная Россия борется с терроризмом.
3. **Какие меры борьбы с терроризмом вы бы предложили.**

- Смертная казнь

- Публичная казнь

- Лечение в психологической клинике

- Повысить меры безопасности в общественных местах особенно в метро, аэропортах, ж/д вокзалах.

- Пропаганда антитеррористических идей в обществе.

- Активизация деятельности служб безопасности.

- Внедрение специальных агентов в структуру террористических организаций.

- Пресечение вербовки российских граждан в террористические организации.

- Контроль за социальными сетями.

- Усиление гражданской активности населения: сообщение в правоохранительные органы о фактах пропаганды терроризма в социальных сетях.

Большинство учащихся даже считают, что для усиления мер безопасности готовы поступиться своими личными правами, в частности, на тайну переписки в социальных сетях.

**Заключение.**

Таким образом, терроризм в России зарождается во второй половине 19 века. Его появление связано с кризисными явлениями в обществе и недостаточными реформами правительства. Терроризм был методом отчаянной борьбы за демократические преобразования. В дальнейшем политика правительства привела только к усилению террора. Несмотря на активные действия тайной полиции, разгромы террористических организаций, террор против своего населения со стороны царского правительства только усугублял ситуацию, что вылилось в новую волну террора в начале 20 века, оказало прямое влияние не революционные события 1917 года. Террор настолько прочно вошел в жизнь, что уже новое советское государство возьмет этот метод борьбы на вооружение для борьбы с инакомыслием.

Новая волна террора захлестнула страну в 90-е годы. Этот терроризм имел уже другие корни, но также исходил от российского населения и был напрямую связан с кризисными явлениями в государстве, с разгулом преступности, стремлением ряда народов к сепаратизму. Эту волну террора удалось побороть благодаря стабилизации ситуации в стране, проведению ряда грамотных реформ правительством В.В. Путина, проведением антитеррористических военных операций в Чечне.

В наши дни проблема терроризма вновь актуальна для России, но исходит она не от российского населения, а извне.

Таким образом, терроризм в нашей стране существует примерно 150 лет. Страна имеет опыт успешной и безуспешной борьбы с ним. С одной стороны, Россия в современный период истории смогла побороть это явление внутри страны, но с другой стороны, мы наблюдаем, что на протяжении 150- летнего периода терроризм - не исчезает- он приобретает новые формы и черты. Современный терроризм уже имеет характер глобальной проблемы, то есть терроризм вышел на новый, ужасающий по своим масштабом, уровень развития и вновь является угрозой для населения нашей страны. Таким образом, с уверенность могу сказать, что гипотеза подтвердилась.

**Список использованных источников и литературы.**

1. <http://terrorism.wallst.ru/>
2. <http://antiterror.ntvru.com/article/31.html>
3. <http://socialsciences.narod.ru/library/00016/00016list.htm>
4. <http://socialsciences.narod.ru/library/00016/index.htm>
5. <http://gufo.me/content_fil/terrorizm-8127.html#ixzz3xWjQySt1>
6. <http://gufo.me/content_yur/terrorizm-6044.html#ixzz3xWiV7pqZ>
7. <http://www.mrsu.ru/ru/antiterror/index.php?ID=15245>
8. <http://www.studfiles.ru/preview/460639/>
9. <http://terror.academic.ru>
10. http://dic.academic.ru/dic.nsf/ruwiki/154692
11. Балязин В. Н.. Неофициальная история России. Издательство: Олма Медиа Групп.- М.: 2006 г.// http://www.e-reading.club/book.php?book=95043
12. Будницкий О. В. Терроризм в российском освободительном движении: идеология, этика, психология (вторая половина XIX — начало XX в.) — М.: «Российская политическая энциклопедия» (РОССПЭН), 2000.
13. [Гейфман А.](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%93%D0%B5%D0%B9%D1%84%D0%BC%D0%B0%D0%BD,_%D0%90%D0%BD%D0%BD%D0%B0) [Революционный террор в России. 1894—1917.](https://archive.is/20120803032508/www.kouzdra.ru/TEXTS/terror-koi.html) / Пер. с англ. Е. Дорман. — М.: КРОН-ПРЕСС, 1997. — 448 с. — (Серия «Экспресс»)
14. Давыдова Е. Терроризм: истоки и эволюция, цели и средства. raven.kiev.ua/DOSSIER/1.2000/terror.htm
15. Известные теракты / Авторы-сост. Д. В. Нестерова, А. В. Нестерова, О. В. Щумахер. М., 2003. С. 157 - 158.

[Ларин, А.М.](http://95.161.151.9/opacunicode/index.php?url=/auteurs/view/2012/source:default) Государственные преступления. Россия XIX век (Взгляд через столетие) / [А.М. Ларин](http://95.161.151.9/opacunicode/index.php?url=/auteurs/view/2012/source:default) . – Тула : Автограф, 2000 . – 608 с. – (Юридическое наследие)

1. Ленин В.И.Полн.собр.соч. Т.6.C.180
2. Салтыков-Щедрин М.Е.Собр. соч. в 20т. М., 1976.Т. 19.Кн.1. С. 101.
3. Тихомиров Л.А.Почему я перестал быть революционером. М., 1895.С.45, 56.

Энциклопедия Кирилла и Мефодия// http://megabook.ru/.

1. *Будницкий О. В.* Терроризм в российском освободительном движении. — С. 18 — 21. [↑](#footnote-ref-1)
2. *Будницкий О. В.* Терроризм в российском освободительном движении. — С. 21, 23. [↑](#footnote-ref-2)
3. *Будницкий О. В.* Терроризм в российском освободительном движении. — С. 24, 25 [↑](#footnote-ref-3)
4. *Гейфман А*. Революционный террор в России. С. 5, 9 — 10, 16. [↑](#footnote-ref-4)
5. Источник: <http://gufo.me/content_fil/terrorizm-8127.html#ixzz3xWjQySt1>  
    [↑](#footnote-ref-5)
6. Источник: <http://gufo.me/content_yur/terrorizm-6044.html#ixzz3xWiV7pqZ> [↑](#footnote-ref-6)
7. Энциклопедия Кирилла и Мефодия// http://megabook.ru/. [↑](#footnote-ref-7)
8. Давыдова Е. Терроризм: истоки и эволюция, цели и средства. raven.kiev.ua/DOSSIER/1.2000/terror.htm [↑](#footnote-ref-8)
9. http://www.mrsu.ru/ru/antiterror/index.php?ID=15245 [↑](#footnote-ref-9)
10. Известные теракты / Авторы-сост. Д. В. Нестерова, А. В. Нестерова, О. В. Щумахер. М., 2003. С. 157 - 158. [↑](#footnote-ref-10)
11. *Тихомиров Л.А.*Почему я перестал быть революционером. М., 1895.С.45, 56. [↑](#footnote-ref-11)
12. *Салтыков-Щедрин М.Е.*Собр. соч. в 20т. М., 1976.Т. 19.Кн.1. С. 101. [↑](#footnote-ref-12)
13. Энциклопедия Кирилла и Мефодия// http://megabook.ru/. [↑](#footnote-ref-13)
14. [Ларин, А.М.](http://95.161.151.9/opacunicode/index.php?url=/auteurs/view/2012/source:default) Государственные преступления. Россия XIX век (Взгляд через столетие) / [А.М. Ларин](http://95.161.151.9/opacunicode/index.php?url=/auteurs/view/2012/source:default) . – Тула : Автограф, 2000 . – 608 с. [↑](#footnote-ref-14)
15. Энциклопедия Кирилла и Мефодия// http://megabook.ru/. [↑](#footnote-ref-15)
16. *Ленин В.И.*Полн.собр.соч. Т.6.C.180 [↑](#footnote-ref-16)
17. http://www.studfiles.ru/preview/460639/ [↑](#footnote-ref-17)
18. http://www.studfiles.ru/preview/460639/ [↑](#footnote-ref-18)
19. В. Н. Балязин. Неофициальная история России// http://www.e-reading.club/book.php?book=95043 [↑](#footnote-ref-19)
20. http://terror.academic.ru [↑](#footnote-ref-20)
21. http://dic.academic.ru/dic.nsf/ruwiki/154692 [↑](#footnote-ref-21)
22. http://dic.academic.ru/dic.nsf/ruwiki/154692 [↑](#footnote-ref-22)
23. http://dic.academic.ru/dic.nsf/ruwiki/154692 [↑](#footnote-ref-23)
24. В. Н. Балязин. Неофициальная история России// http://www.e-reading.club/book.php?book=95043 [↑](#footnote-ref-24)
25. http://www.chuchotezvous.ru/social-disasters/233.html [↑](#footnote-ref-25)
26. Давыдова Е. Терроризм: истоки и эволюция, цели и средства. raven.kiev.ua/DOSSIER/1.2000/terror.htm [↑](#footnote-ref-26)
27. Давыдова Е. Терроризм: истоки и эволюция, цели и средства. raven.kiev.ua/DOSSIER/1.2000/terror.htm [↑](#footnote-ref-27)